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- Максут Султанович, не
могли бы Вы объяснить на

примере вашего учебного
заведения, для чего нужна
приватизация вузов?

- Хотелось бы отметить,

'ЧТО разгосударствление вузов
происходит в связи с поста

новлением правительства от
1997 года. В данный момент
идет его реализация. Переход
вузов из разряда государ
ственных в национальные свя

зан, прежде всего, с вопроса

ми приватизации и разгосу

дарствления государственно

го имущества, в основном
промышленных объектов.

Если же подойти к данно

му процессу с точки зрения
политики государства, то это
Означает найти хозяина для

каждого конкретного вуза. До
недавнего времени все выс
шие учебные заведения стра
ны были государственной
собственностью. Теперь же.
Согласно политике нашего го

сударства, подготовка и .обу
чение молодых специалистов
не Дудут больше лежать на
плечах государства. Было оп
ределено, в каких специаль

ностях государство нуждается
больше всего. Для этого Ука
зом Президента . оставлены

вузы со .статусом Нацио
нальные, а также вузы, в ос
новном педагогического и ме
дицинского направления в

областных центрах, со стату
сом государственных. То есть
государство будет частично
обеспечивать их за счет бюд
жетных средств. Некоторые из
государственных в будущем,
возможно, также пройдут этаг!
акционирования и смогут го
товить специалистов без по
мощи государства.

КазГЮУ {бывшая КазГЮА)
входит в список тех универси
тетов, которые подлежат ак

ционированию, так как госу
дарство убедилось, что смо
жем самостоятельно разви

ваться без дотаций государ
ства. Наш университет, со

зданный в 1994 году Указом Пре
зидента, хотя финансировался из
госбюджета, но если в 1995 году
доля бюджетных средств состав
ляла 47, 2 %, внебюджвтных-52,8
%, то к 2001 году-19 % бюджет
ных, и соответственно 81 % - вне

бюджетных. То еоть наш Универ
ситет, в настоящее время, может
без финансовой нагрузки на го
сударство обеспечивать сам себя
и готовить специалистов высоко
го уровня.

- Как проходит процесс ак
ционирования и распределе
ния акций?

Постановлением прави
тельства определен уставной ка
питал университета, пока все 100
% акций принадлежат государ
ству. Нами построено капиталь
ное здание в Астане, й сумма,
вложенная на строительство это
го объекта, около 2 миллионов
долларов, полностью вошла в уо-
тавной Капитал и, естественно.
принадлежит государству. В

сможем выку-дальнейшем мы
пить эти акции.

Акционерами в первую оче
редь должны стать сотрудники,
преподавательский состав, То
есть тот аппарат, который рабо
тает в Нашем вузе. Но акции й® .
будут раздаваться, коллектив
должен выкупить их своими день
гами, своим имуществом. Перво
начально выкупается 25 %, а потом
государство выставляет еще неко
торое количество акций на прода
жу этому же коллективу. Иными
словами, государство путем час
тичной продажи своего имущества
в виде акций возвращает деньги в
бюджет.

— ^УДут ли изменены в связи
с приватизацией госстандарты,
а так Же уровень требований к
студентам и преподавателям?

Рыночные отношения все боль

ше входят в нашу жизнь. Перейдя на
рельсы рыночной экономики, Казах
стан передал большую часть промыш
ленности в частные руки. Таким же об
разом государство решило скинуть со

своих плеч непомерно тяжелую ношу в

виде государственных вузов и подго

тавливаемых в них, на бюджетной ос
нове, специалистов.

Официальные лица страны заявля
ют, что основная масса выпускников

будет работать не в государственном,
а в частном секторе, а потому и долж

но оплачиваться из их собственного

кармана. Что касается удовлетворения
потребностей государства в специали
стах, то для этих целей выделяются
средства в виде грантов и кредитов.

Также оставлен ряд учебных заведе
ний со статусом национальные, кото

рые не будут подвергнуты приватиза
ции.

Что это даст? Не пострадает ли ка
чество учебы в вузах после их прива-

^ тизации? На эти вопросы отвечает
, Президент - ректор Казахского гума
нитарно-юридического университета

(КазГЮУ), доктор юридических наук,
профессор М, С. Нарикбаев.

сократился. И
отправив наше

учебное заве
дение в сво

бодное плава

ние, государ
ство сняло со

своих плеч ре
шение этого

вопроса,

- Не полу
чится ли, что

те, кто учится
на платной ос

нове, будут
халатно отно

ситься к уче
бе, так как
вуз, боясь по
терять в лице

студента до

полнительные

финансовые
средства, не
захочет его

отчислить?

- Не берусь
говорить о дру
гих вузах, но в

нашем, напри
мер, в про

шлом году,
было отчисле
но около 140

студентов из

платных групп

за неуспевае

мость. Тех, кто
не учится, мы
оставлять не

можем. Может
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ные вузы находятся под очень Хсе-
стким контролем по часТи соответ
ствия госстандарту. Кроме того,
после приватизации за государ
ством остается 55 % акций, кото-:
рые окажут большое влияние и
помогут государству держать на
контроле весь процесс обучения.

- Как складывается вообще
ситуация с госзаказом, увели

чился ли он в последнее время
или же снизился?

Бюджетные средства на обу^
Уровень требований абсолют- чение, в основном выделяются на

но не изменится, так как АО дей- подготовку инженеров, педагоги-
ствуеттолько в части материально- ческих кадров, которых катастро-
социального обеспечения. Вся же фически не хватает. Также увели-
система обучения, вопросы науки, чились суммы для подготовки пре
лицензирования, аккредитации,
аттестации и выдачи дипломов бу
дут полиостью находиться под кон

тролем государства в лице Мини
стерства образования и науки

подавателей физики и непосред
ственно специалистов в этой обла
сти.

Что же касается юристов и эко
номистов, то госзаказ на их подго-

бьггь, человек

попал сю,л,а плучайно, ,п,умап, что
будет легко учиться, но не спра
вился с нагрузками.

Это обьясняется тем, что наше

учебное заведение ставит задачу
готовить специалистов высокого

уровня. И мы способны делать это.

На сегодняшний день в универси
тете работают 47 профессоров,
докторов наук, которые и есть

наше лицо. Эти люди- профессио
налы своего дела, и именно они

смогут готовить высококлассных

профессионалов.
В связи с этим плата за обуче

ние в нашем вузе очень высокая.
Она составляет 1000 долларов в
год, но ниже мы не можем ее сни

зить, так как можем потерять высо

коквалифицированных преподава
телей. За счет внебюджетных
средств мы в прошлом году предо

ставили 39 профессорам, доцен-

ры в новом жилом доме.

— Есть ли в вашем универси
тете при поступлении и даль

нейшем обучении льготы для
сельской молодежи?

- Нами создан Фонд ректора,
из которого за счет чистой прибы
ли мы бесплатно обучаем отлични
ков учебы из малообеспеченных
семей. Также специальная комис

сия определяет, кого из сельчан,
недобравших баллы по гранту,
принять на бесплатное обучение.

Нами учреждены четыре имен
ные стипендии: имени Трех биев -
Толе би, Казбек би, Айтеке би);
имени НЭрия Алексеевича Ким,
бывшего председателя Конститу
ционного Совета; имени Нагашбая
Амангалиевича Шайкенова, быв

шего ректора нашего вуза; Марата
Оспанова, бывшего спикера ниж
ней палаты парламента." Все это
делается для того, чтобы помс'ь
талантливым детям из малообес
печенных семей получить хорошее

образование.
Если говорить об обеспечении

наших выпускников рабочими ме
стами, то в данное время мы ведем

работу с фирмами, нуждающимися
в квалифицированных юристах, с
Министерством обороны. Верхов
ным Судом, Генеральной прокура
турой. На последнем курсе студен
ты будут готовиться именно по той
специальности, которая требуется
для данного учреждения. Для это
го у нас есть все возможности, мы
имеем факультет правосудия, фа
культет правоохранительных орга
нов, где мы готовим специалистов

именно для судебной и правоохра
нительной. системы. Есть только

одно условие: эти организации

должны оплатить обучение буду
щего специалиста, в итоге получат

полноценного знатока своего дела.

От автора: Казахский гумани
тарно-юридический Университет,
по словам ректора, смог самосто

ятельно, без помощи государства
обеспечить свое финансовое бла
гополучие, при этом, не снизив ка

чество подготовки специалистов.

Способны ли другие высшие учеб
ные заведенияс охранить свои тра
диции, уровень знаний, матери
ально-техническую базу полнос
тью отказавшись от государствен
ного финансирования?!

ДЕНИС ГАЛЕТОВ,
журналист

,а

я

там и другим сотрудникам кварти-


